

# EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

LA NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR Comisiones. Véase aviso.

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 21 de diciembre de 1908

NUM. 59

## LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorlo está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

## LINEA DE VAPORES



### DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 "

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

## En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Feroet Franca Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## NUEVA TIENDA DE GALZADO

— SEÑORES CLIENTES: —

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para

Noviembre

Siberia ..... 2 de Nvbre. | Prinz August Wilhelm 23 " "  
Prinz Joachin ..... 9 " " | Siberia ..... 30 " "  
Sarnia ..... 16 " " |

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA

— PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —

JOHN M. KEITH — Agente General

JOSÉ M. BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5ª Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

TIENDA DE NOVEDADES

— O DE O —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! — O — NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAQUES

DE JOSE SANCHEZ R.

Se ocuparán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Ataques sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Morás. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES

ARBOLES Y ARBUSTOS

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

Dr. Francisco E. Fonseca

—MEDICO—

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Permanente. El Cronista no publicará desahogos personales y críticas hirientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que nos han entablado y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse lo tienen á su disposición.

El tacón giratorio "NAVY"  
Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"

A 60-75 EL PAR

Calle 4ª sur, nº 448. Rafael Bant

## De Heredia

Hemos visto publicado en el número 7492 de "La República," un artículo hiriente contra los *desgraciados civilistas*, como dice el que tal escribió; alguno de los cuatro alucinados que hay en este lugar. Tengan entendido, mal que les pese, que si en algún lugar de la república tiene amigos verdaderos el señor Yglesias, es seguramente aquí en Heredia. Partidarios firmes y decididos, no por engaños y ruegos; no por apariencias de falsas virtudes cívicas como hacen aparecer á cierto personaje, sino por méritos bien conocidos como verdadero amigo del pueblo, probado con hechos que están á la vista de todos como son: auxilio á casas de enseñanza, templos, caminos, puentes, etc., etc. y que todos los hombres de orden y de trabajo tenemos presente sin que puedan borrarlo la cantinela de sus enemigos de que encalabozó y que flageló, etc., cuando si algo de eso hubo, fué naturalmente contra los ambiciosos vulgares y revoltosos; por supuesto que fueron los que sirvieron de carnaza, embrocados por los señores que desde sus bufetes disponían las maniobras y cobardemente ocultaban el bulto.

mos satisfechos del Gobierno progresista que hizo el señor Yglesias. Sabemos que tiene un corazón generoso y magnánimo con los pobres y, que á pesar de todo, no fué tan duro contra los trastornadores del orden público.

Sean esos señores del círculo opresor que aquí en Heredia, la mayor parte somos entusiastas admiradores del hombre que es modelo de esposo y de padre de familia y que es un santuario su hogar; que siendo Presidente de la República llevaba á sus tiernos hijitos á acompañar al Santo Sepulcro, dando vivo ejemplo de piedad religiosa, muy distintos de esos descreídos y desgraciados que no saben lo que es un hogar santificado con el fruto bendito que el cielo envía á los que cumplen con el sagrado sacramento de la iglesia, que es la base de la sociedad.

Sean esos que por *pobres* nos tienen que nos enorgullecemos de ser partidarios de una personalidad que gobernó el país por ocho años á despecho de las clases privilegiadas que han oprimido al pueblo de distintas maneras y que, si gobernó ocho años eso prueba que era muy superior á todos ellos. Nos enorgullecemos de ser partidarios del primer político del país, que mantuvo dentro de un puño á esos que de inteligentes se precian pero que en sus actos de hombres públicos cometen torpezas de á folio. En fin, sepan esos que pretenden lanzar una especie de baldón ó estigma sobre los que somos partidarios del ilustre é inteligente hombre de Estado don Rafael Yglesias, que á mucha honra tenemos haber estado con él en su calvario y que nos prometemos tener el gusto de verlo otra vez en su Tabor.

Heredia, 18 de diciembre de 1908.

Unos heredianos

DOS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar. Produzca buen interés.

**"EL CRONISTA"**

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,  
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . \$ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

**Embustes jimenistas**

El partido jimenista, para embaucar á las gentes de ciudades y pueblos á seguirles en su política, ha recurrido al desvergonzado recurso de falsear la verdad de los hechos especialmente al referirse á las reuniones políticas que han dado en celebrar aquí y allá para que le sirvan como tema al espíritu embaucador que los domina.

Ayer fué en Cartago, cuya reunión, exagerando mucho, llegó apenas á 200 personas, no obstante haber ellos citado con bastante anticipación á todos los partidarios de la ciudad y pueblos circunvecinos; y hoy, al referirse á la reunión tenida en el Teatro Variedades, que á decir verdad, contendría apenas quinientas personas, *no jimenistas* sino entre estos últimos, curiosos, de otros partidos y abstencionistas y con las gentes venidas de Alajuela y Heredia en *tren expreso*, es decir, con *pasaje libre* por la vía del Pacífico. Pues bien, esa reunión la hace subir el cronista de "El Noticiero" á mil quinientas personas, embuste este, que al tratarse de una reunión en un lugar como en la Sabana, habría podido pasar inadvertido para quienes leen y no piensan en la parcialidad interesada de un periódico, pero, por tratarse del Teatro Variedades, salta á la vista la mentira como un cucarachón en la punta de la nariz.

¿Cómo es posible que hayan podido haber 1500 personas en aquel Teatro, que á duras penas podrá contener, á lo más, de quinientas á seiscientas. Y no es solamente esta mentirosa monstruosidad la que encierra la crónica publicada en "El Noticiero" sino que agrega, además, que en aquella reunión firmaron por la candidatura jimenista como mil personas, aseveración á la cual se hace preciso salir al frente, denunciando á todo el país para que de ello tome buena nota, que en AQUELLA REUNIÓN no se pudieron conseguir firmas para la candidatura del Licenciado Jiménez, pues, en cuanto el público allí reunido fué llamado para firmar, todo el mundo abandonó el edificio, tomando las de Villadiego.

Pero hay algo más grave; la Directiva nombrada en aquella reunión por los jóvenes jimenistas se dice que es rechazada por algunos del Partido y según parece, se trabaja, unos, porque sea sostenida y otros porque sea desconocida.

Parece que la cuestión será llevada al olímpico mayor ó sea á don Ricardo Jiménez, quien según se asegura, sostendrá decididamente á los señores Brenes Mesén y compañeros, conocidos por sus ideas expuestas en *La Aurora*, *Vida y Verdad* y *Piedra de Escándalo*, con las cuales el señor Jiménez, no de ahora sino desde joven, está enteramente de acuerdo, dados sus antecedentes de ideas liberales avanzadas contra el dogma y las ritualidades de la Iglesia.

Nosotros, por nuestra parte, ni quitamos ni ponemos rey en la materia; pero sí convenimos en que organizada y presidida aquella reunión por los principales jefes del Partido Jimenista de Cartago y San José ahí presentes, no es dable admitir que les sobrecojiera el resultado de la reunión y que intentaran ahora, para seguir engañando á la República con sus artimañas, desvirtuar aquel resultado pretendiendo hacer creer, por ejemplo, que

el Directorio nombrado es provisional y no definitivo, ó que adolece de este ó aquel defecto de formalidad, para anular esa elección y dar así una bofetada en pleno rostro y á la faz del país á las personas que fueron elegidas.

Creemos, con sobrado fundamento, que los señores Brenes Mesén, Billo y compañeros se han creído en su centro al ingresar en el Partido Jimenista, atraídos indudablemente por las avanzadas ideas liberales en materias religiosas y asombrosa despreocupación en cuestiones de orden social del candidato del partido, Licenciado don Ricardo Jiménez; y en esta virtud natural parece que sean amparadas por su jefe contra la intriga de sus coopartidarios por cuestiones de rivalidad ó por cualesquiera otros de carácter secundario.

**De Nicaragua á Costa Rica**

(POR TELÉFONO)

- Tiririliin.
- Aló
- Comuníqueme con el lado del Colegio de Señoritas, venta de materiales, segundo piso sobre Vulcano y bajo hojalatería, residencia del General Villegas.
- Tirilin.
- General?
- Mande mi amigo...
- Tengo que hacer una gestión en el Ministerio, y deseo me diga ó me explique cómo se mueve ese mecanismo para no errar mucho.
- Es muy sencillo.
- De veras?
- Habla usted primero con el Presidente, y le plantea el negocio.
- Bien.
- El Presidente le dirá que hable con el Ministro.
- Bueno.
- Va usted donde el Ministro y no le encuentra...
- Malo, malo.
- Pero á los ocho días de acecharlo sin tregua, logra hacerse oír, y después de pausas largas, muy largas, le dirá que esa misma tarde, tratará el asunto con el Presidente, y que vuelva al siguiente día.
- Pero para qué hablar con el Presidente por segunda vez del mismo asunto, si ya le diría lo que sobre el particular habíamos conversado?
- Es formalidad *sine qua non*, porque aquí el Ministro no ministra.
- Lo mismo que aquí, adelante!
- Al siguiente día va usted á la cita del Ministro para saber la resolución de su asunto, y no lo encuentra...
- ¡Hum!...
- Y sigue usted yendo durante quince días, lo menos, con el mismo resultado.
- ¡Caray, caray!
- Pero por fin lo encuentra.
- ¡Bendito sea Dios!
- Y le dirá que se le olvidó hablarle al Presidente de su asunto; pero que lo hará ese mismo día, citándolo á usted de nuevo para el siguiente, con el fin antes dicho.
- Qué vaina, General; qué vaina!
- Y va usted al día siguiente y si tiene buena estrella y no anda por ahí Federicci, logra ver al Ministro que le dirá que su asunto será resuelto "sin demora" y que oportunamente se le comunicará el resultado.
- Ya siquiera.
- Y usted, por supuesto, espera la comunicación.
- ¡Natural...!
- Y se queda esperándola....
- No diga eso....
- Per sécula seculorum....
- ¡General!!!
- Per sécula seculorum, mi amigo...
- Geceee....
- Tiriliin.

**Contradicciones que exigen aclaración**

De algunos días á esta parte vienen apareciendo en algunos periódicos jimenistas, ataques más ó menos fuertes contra el Presidente de Nicaragua, General Zelaya, y no hemos dejado de meditar seriamente en la disyuntiva en que esos órganos del jimenismo ponen á su estimable candidato el Lic. don Ricardo Jiménez, admirador y amigo de aquel mandatario.

Para que se refresque la memoria de los que así escriben y tengan más respeto á las ideas y sentimientos que espontáneamente nacieron en su jefe á favor del General Zelaya, en momentos en que aquel provocaba y sostenía una de las guerras intestinas más sangrientas que han devastado á Centro América, reproducimos á continuación los siguientes documentos:

**De cómo el General Zelaya exhibe á sus amigos**

Recordarán nuestros queridos lectores que el "Diario de Nicaragua" de fecha 27 de marzo de 1907 publicó, para exhibir al felicitador, el telegrama que reproducimos y la contestación á su amigo.

Decía:  
Depositado en Costa Rica á las 7 y 50 p. m. del 25 de marzo. Recibido en Campo de Marte, á las 8 y 40 p. m.

General José Santos Zelaya:  
Aunque soy un desconocido para usted, me permito felicitarlo por la bravura con que el pueblo nicaragüense ha castigado la violación de su territorio, por la previsión con que usted lo preparó para conflictos como el presente y por el tino de sus operaciones. Nicaragua ha tenido una causa, un pueblo y un mandatario.

Ricardo Jiménez

Sr. Dr. Ricardo Jiménez:  
San José, Costa Rica

Es para mí muy honrosa la expresiva felicitación con que me favorece uno de los más distinguidos hombres públicos de Hispano América, que no le conocen solamente los que han leído sus brillantes producciones y no han podido apreciar su carácter de gran republicano.

Me siento orgulloso de ser nicaragüense por que como usted bien dice, un pueblo patriota defiende con denuedo las buenas causas, y castiga severamente á los que en mala hora intentan contra su dignidad y soberanía.

La justicia al fin se impone, y son responsables de la sangre derramada, los que siendo jueces la denegaron á Nicaragua, que plenamente la ha tenido y sólo se la han reconocido los hombres imparciales y de corazón.—Su afmo. amigo y admirador,

J. S. Zelaya

El periódico "La Prensa Libre" de 16 de abril de 1907, dirigió al amigo admirado de Zelaya los siguientes reproches:

"Nos hemos quedado perplejos ante la nota de don Ricardo Jiménez, al General Zelaya, que publica "Patria" en su número de hoy.

"Aprueba don Ricardo que el General Zelaya esté haciendo presidentes á su antojo en Centro América, ensangrentando para ello el suelo centroamericano?"

"El hombre de los principios, acuerpando con su alto nombre una conducta interior y exterior como la del actual gobernante de Nicaragua?"

No podemos salir de la perplejidad en que nos ha dejado esa nota.

También don J. María Moncada en su folletito editado en San Salvador, en junio de 1907, le hace cargos á don Ricardo por sus elogios al General Zelaya, y ¡qué cargos, señor, y tantos! pero de los que reproducimos algo, muy poco, por falta de espacio.

Dice:  
"Jamás hubiera creído que hubiese varón honrado y de alma sincera, capaz de hablar así del hombre que mayor perjuicio causa á Centro América...."

Me parece ver levantarse del fondo de las palabras del señor Jiménez, la sombría silueta del Talión, la efigie del Dragón que por todo sentenciaba á muerte....

"Con qué derecho habla el señor Jiménez de una causa, un pueblo y un mandatario, si los despotas, nunca causa, pueblo ni mandato? Para esos hombres henchidos de pasiones y abominaciones, solamente existe el mal...."

Por causas como las que Ricardo Jiménez admira se ha ensangrentado siempre la humanidad, y hombres de la clase de Macaulay, Spencer, Carlyle y Tolstoy, han llamado á eso salvajismo y de ninguna manera, orgullo nacional....

Los costarricenses ya no pueden poner el pie en la tierra de los lagos, porque sombrías cárceles se abren para ellos y Zelaya se entretiene en crear cachorras ticas, que más tarde lanzará, como alubión, sobre la tierra pródiga y bendecida....

Don Ricardo, piense bien, y así como abandonó á aquellos amigos con quienes viajaba en la célebre barca, piénselo bien, y abandone esos otros, piénselo, don Ricardo, ya que usted es dado á las mudanzas sino que lo digan los que intervinieron con el "cruce" de los ferrocarriles.

Librenos Dios de un Sixto V.

EL ASTURIANO

**CONVERSACIONES POLITICAS**

**Condiciones indispensables en un Jefe de Estado**

A.—Qué condiciones debe reunir un buen Jefe de Estado para que pueda gobernar á su pueblo con acierto?

R.—En mi concepto, el Jefe de la Nación, debe poseer no una, sino muchas virtudes que lo coloquen por encima de sus conciudadanos.

Indispensablemente, ha de tener talento, honradez y energía; porque sin talento no podrá resolver con acierto los graves problemas que se le presenten; sin honradez, no es posible que maneje con pureza los fondos del Erario ni aplique la ley con justicia y equidad; y sin energía, será incapaz de coartar abusos, de suprimir gastos superfluos, impedir desfalcos, castigar con mano firme á los criminales, cualquiera que sea su categoría, y mantener el orden en todos los ramos de la Administración Pública.

A.—Y en materia religiosa ¿qué sentimientos opina usted que ha de tener el Jefe del Estado?

R.—Siendo como es, la gran mayoría del país católica, indudablemente que católico convencido debe ser el Jefe del Estado. Y no pienso que ha de serlo simplemente de nombre, sino de acción.

Considero de suma importancia esto, porque en verdad, mucho pueden en el ánimo de los hombres de Estado, los sentimientos religiosos, respecto de la conducta moral que están obligados á observar.

A.—Ya que habla de moralidad ¿cree

usted que el Jefe de la Nación debe ser casado?

R.—¡Indudablemente!  
A.—Pero la Constitución no exige ese requisito.

R.—No, no lo exige; pero el concepto general es de que el Jefe de la República debe de ser casado, y tanto es así, que absolutamente todos los Presidentes de Costa Rica, han sido casados, y bien sabe usted que la costumbre hace ley.

A.—Efectivamente, tiene usted muchísima razón. ¿Pero que más méritos reúne un casado que un soltero?

R.—Primero: el principio de moralidad tan necesario é importante en los hombres de mando; y segundo: que como usted lo sabe, porque eso es de sentido común, el hogar es una pequeña república en que actúan como ciudadanos, la esposa y los hijos; en ella se ensayan los buenos Jefes, porque, quien no ha gobernado un hogar ignora muchos detalles que es preciso conocer para empaparse mejor un mandatario de las necesidades que hay que remediar en cuanto se relaciona con la vida social; abusos que corregir, costumbres que morigerar y virtudes que imponer. El hombre, mientras no ha formado hogar, no se siente verdaderamente hombre, en el sentido lato de la palabra.

Está expuesto á los impetuosos arranques de una naturaleza sin freno, sin derrotero fijo, sin deberes que acatar; y sin obligaciones que cumplir, su espíritu vaga incierto y no hay consideraciones de un orden superior que le detengan en sus violentas resoluciones.

En una palabra: porque no está preparado, siquiera con la experiencia que se adquiere en la vida del hogar, en donde existen crisis que hay que resolver, desórdenes que hay que reprimir, dificultades que es preciso vencer y peligros que conjurar.

Debe, pues, el Jefe de la Nación, á todo trance, ser casado, de lo contrario, ignora el arte de gobernar y no será capaz ni de dirigir un hato.

A.—No quedo del todo convencido, pero reconozco mucho peso en sus argumentos, y hasta cierto punto incontestables sus razones.

Pero, entendámonos, ya que es usted un incansable partidario del matrimonio ¿por qué permanece soltero, y eso que ya pasa de los 33?

R.—Su pregunta es un tanto indiscreta.

A.—¿Por qué indiscreta?

R.—Porque, en verdad, no podría yo dejarle satisfecho con mi respuesta; pero, en todo caso he de manifestarle: que no aspiro á ningún destino público, ni siquiera al de síndico, que es el menos importante y que hasta un zorro puede desempeñar.

Dr. F.

(Continuará.)

**La situación económica y el problema político**

"El Noticiero," que se distingue ahora por la serenidad y reflexión con que trata las cuestiones trascendentales que agitan la vida económica, política y social de la Nación; periódico en donde se refleja el movimiento de las diferentes ruedas del mecanismo administrativo del Estado, t rata de infundir confianza acerca de la situación financiera que hoy preocupa, no sólo á los hombres del Gobierno sino también á todas las clases sociales, y á las distintas agrupaciones políticas, interesadas en que el país se salve de este naufragio á que muchos de sus hijos intelectuales lo han llevado y que en vez de detenerlo, tratan de precipitarlo, empujándolo á la lucha política, sin reflexionar en las tristes consecuencias que ella nos traerá.

Es patriótica esa tarea, como es humanitario infundir aliento á quien se haya próximo á fallecer.

Pero, es preciso convencernos de que la situación financiera se agravará por la poca previsión de los encargados de la cosa pública ó ya debido á la impericia ó mala fe de los jefes de la oposición, que apartándose de la conveniencia nacional ó buscándole dificultades al Gobierno, han torcido el camino de las gestiones económicas de poderosos elementos comerciales y agrícolas, haciendo alarde de patriotismo populachero, que no cabe en hombres de elevado criterio, que debieran colocarse muy por encima de ruines pasiones de partido para pensar en los altos intereses de la Patria.

Nuestro país, seméjase en estos momentos, al paciente que para aliviarlo de agudos dolores, se le aplican sendas inyeccio-

nes de morfina, que lo tranquilizan por el momento, pero que agravan su dolencia y aceleran su muerte.

Para satisfacer las múltiples necesidades del Estado, el Gobierno acude á empréstito tras empréstito, comprometiendo incondicionalmente las rentas más seguras con que cuenta.

Con esto se sale de un apuro momentáneo, para caer después en otro mayor.

¿Puede este sistema de vida artificial seguir manteniendo la confianza y alimentando los diferentes elementos de que se compone nuestro organismo económico? Indudablemente que nó.

—Y no se nos venga ahora, con que esto es pasajero y que muy pronto renacerá la calma y tornarán á la agricultura, el comercio y las industrias á su antiguo auge porque para ello se necesita una mano fuerte, una energía vigorosa y un conocimiento profundo de los males que nos aniquilan y de las causas que los engendran, para que pueda aplicar el remedio eficaz que el país ha menester, sin contemplaciones de ninguna especie.

No culpamos al Gobierno solamente de la crisis y del desastre financiero; mucha culpa tienen los elementos de oposición que en vez de contribuir con sus luces, con su experiencia y con las altas dotes que los distinguen á resolver lo más favorablemente posible las graves cuestiones económicas que á su consideración se presentan, tratan de entorpecerlas oponiéndoles toda clase de obstáculos y haciendo política obstruccionista para impedir una solución que sin menoscabar la dignidad de la república asegure su bienestar económico y su tranquilidad política.

Y más aún; en vez de buscar el medio de retardar una lucha eleccionaria que no ha de verificarse antes de 13 meses, procuran tener latente el espíritu público, distrayéndolo de sus útiles quehaceres y sacándolo de sus naturales inclinaciones de paz y de trabajo para lanzarlo por los atajos de la intriga política, despertando mal reprimidos odios y concitando los ánimos con insidiosa y alucinadora fraseología patriótica á apresurarse á entrar en una campaña que sólo males acarreará á toda la colectividad cualquiera que sea su posición política y social.

Muy honestas son las intenciones de nuestro colega, y muy atinada la defensa que del gobierno hace, pero, por desgracia, sus pronósticos están muy lejos de cumplirse.

Si es verdad, como lo creemos que anheia un año próspero y feliz para Costa Rica; procure ayudarnos á mantener la quietud y el sosiego, en que afortunadamente se mantiene el pueblo costarricense respecto de política, logrando así sino mejorar, no empeorar las angustias de nuestra precaria situación financiera.

### Juventud Jimenista

Anoche tuvimos la dicha de presenciar los primeros pasos del partido olímpico.

Se invitó á la juventud—pero á cuál?—á la juventud fogosa, á la juventud sin riendas, á la juventud sin ideas propias, á la juventud inexperta. A esos que ayer no más ensalsaron á un hombre porque asesinó á otro; á esos jóvenes que predicán el amor libre, la dinamita, el explosivo destructor. A esos jóvenes patrocinadores de "Piedra de Escándalo," "Vida y Verdad," y "La Aurora," predicadores de Darwin, á esos jóvenes que sin saber lo que dicen, se dan humos de iconoclastas, á esos jóvenes fué á los que vimos patrocinar la reunión del Variedades.

La concurrencia, en su mayoría de obreros, de los hijos del trabajo, que llevan su pecho lleno de sencillas ilusiones, presenciaron los descabellados discursos, de jóvenes trastornados por un ficticio modernismo. Discursos encaminados á predicar la emancipación de la juventud contra el hombre de ideas sanas, contra el hombre que peina canas, contra el hombre que ha sufrido las inclemencias de la clase que siempre nos ha tenido bajo la planta de su bota.

Oímos también, predicar el explosivo y la dinamita, en caso de que nos se les suelte la papa.

Oímos predicar, contra la clase, cuyo jefe supremo no es otro más que el hombre á quien ellos patrocinan. Y nos amenazan, diciendo que ellos serán los que llevarán á los pueblos la batuta de la propaganda política. Valiente triunfo les espera!

Por hoy,—dijo el señor Jiménez Carlos María,—el estudiante debe estrechar la mano del obrero. Con que solo por hoy,

locas ambiciones, debe estrecharse la mano del trabajador; buenas doctrinas; buen á muy buenas ideas; con ellas, no se llegarán ninguna parte.

Y don Carlitos Jiménez, que fué jefe de la Unión Demócrata, podrá, ó se atreverá á ir del brazo de José María Zeledón y Roberto Brenes Mesén, por ejemplo, á Grecia ó Naranjo, á predicar la causa del jimenismo, cuando son los polos opuestos en materia religiosa?

Cuáles, pues, son las ideas de Carlitos, el que en Grecia, Poás y Naranjo predicó el clericalismo recalcitrante?

Será que las auras congresiles han cambiado su masa encefálica?

Por ese camino que han emprendido no llegarán, no podrán llegar, más que á una lastimosa derrota.

Ustedes, señores Jiménez, no llegarán.

M.

### Circular del Gobierno

Aplaudimos la enérgica decisión del Gobierno de obligar á sus empleados á respetar la ley emitida por el Congreso, de no adelantar trabajos eleccionarios antes del tiempo fijado en dicha ley.

Es natural que el Gobierno sea el primero en acatar las supremas disposiciones Legislativas, que están inspiradas en el deseo de evitar trastornos y de mantener la tranquilidad pública.

El abstencionismo ha sido aceptado, tanto por el Supremo Gobierno como por el ilustre clero, y hoy se acentúa en toda la República.

### Novedades?

Continúan los especuladores, impertérritos asegurando que todo el café está enfermo y que además el precio ha bajado en el exterior.

Todos los años en la época en que se comienzan las cogidas del desacreditado fruto, se lanzan á los cuatro vientos, noticias desalentadoras para preparar los ánimos de los pacientes agricultores, á fin de que no se hagan ilusiones acerca del valor efectivo del producto de sus cosechas, obtenidas á costas de afanes y desvelos.

Para contrarrestar esos ardidés deben los productores de café unirse y buscar el medio justo y racional de defender sus intereses adoptando enérgicas medidas que demuestren á los especuladores, que en las utilidades que ellos han disfrutado hasta aquí por las ventas de café en el extranjero, deben tener su parte proporcional, y si así no lo hacen, arranquen los cafetales y dedíquenos á otros cultivos, que cualquiera que ellos sean, siempre serán más remuneradores que el café, que no pueden beneficiarlo y exportarlo; y basta por hoy.

La reunión de estudiantes verificada en el Teatro Variedades, es la nota política más importante, aunque en ella hubo elementos heterogéneos que asistieron por mera curiosidad.

No sabemos á donde piensan ir los iniciadores de esa reunión, pero cualquiera que sea el que se proponen, han cometido la injusticia de desdeñar á los hombres de saber y de experiencia queriéndoles postergar por considerarlos anticuados.

¿Quiénes han sido los inspiradores de esa juventud, que tan activa se presenta en los estradas de la política pretendiendo su dirección?

¿En qué fuentes han bebido sus conocimientos esos jóvenes petulantes?

No hay duda, que han comenzado mal y que su inconsecuencia les será funesta.

Nos gustaría ver á esa juventud que tan briosa se considera, buscar otros horizontes que no sean los de la intrincada política y dirigir sus miradas hacia otras rutas inexploradas en donde sí pueden desarrollar sus cualidades intelectuales y ser útiles á su patria.

### El Carnaval

Nuestros buenos amigos don Miguel Angel Salazar y don Antolín Chinchilla, tan conocidos por su competencia, publicarán un periódico humorístico.

La Municipalidad les ha dado un pequeño auxilio para que publiquen el programa de las fiestas cívicas.

El tiraje será de 20,000, pues circulará profusamente en la gente del pueblo que viene á presenciar, en gran número, tales festejos, repartiéndose gratis.

Además se han recogido muchos avisos del co-

### Futuro matrimonio

A mediados del entrante enero, se verificará el matrimonio del simpático Dr. Francisco Cordero con la bella y espiritual señorita Rosarito Zúñiga.

Anticipamos tan grata noticia, reservándonos para su oportunidad, extendernos acerca de esa boda, que será un acontecimiento social.

### Domingo 13 de diciembre

Por fin se verificó la tan anunciada reunión jimenista, resultando el parto de los montes.

En efecto, el domingo 13, número fatal y en casa del doctor don José María Peralta, á las 3 p. m. vimos llegar uno á uno á los partidarios de don Ricardo, en número de 150, contaditos con sus nombres y apellidos.

El Dr. con la salamería acostumbrada y de obligación en esos casos solemnes, recibía en la puerta de su casa á los invitados, despreocupándolos con la frase sacramental de, "pasen para dentro muchachos, no tengan pena".

No sabemos qué admirar más, si lo grande de la Directiva allí nombrada ó la variedad policroma de los elementos políticos constitutivos del jimenismo moderno.

Notamos que muchos de los partidarios fundadores, se pusieron ariscos á última hora, no asistiendo á la reunión, esto ha desconcertado algo al fundador de tan útil como prematura asociación.

"La República", inspirada talvez en su optimismo delirante, nos chamarea, muy á la mala, pues primero publica la lista de la Directiva, sacada de las firmas que pudieron recoger cuando iniciaron el movimiento jimenista y por eso aparecen como de la directiva personas que ni asistieron á la reunión ni pertenecen hoy á ese partido; podemos si se ofrece, citar nombres. A continuación inserta el citado diario la lista de los que en realidad asistieron, con excepción de algunos que aparecen duplicados sus nombres.

Podemos asegurar con toda certeza que si el Ricardismo cuenta en otras partes con los elementos que tiene en Cartago, su cuna, las vemos muy verdes y por ende muy altas.

LALITO OREAMUNO

Cartago, dic. 15 de 1908.

### Campo Neutral

#### Lo que es la política en Costa Rica

No hay partido más torcido que el fernandista, ni político más desgraciado que don Máximo.

1º—Don Máximo ha sido candidato tres ó cuatro veces y en todas ellas ha salido derrotado.

2º—Durante toda la administración de don Ascensión Esquivel, y aún desde antes, el fernandismo hizo guerra cruda á don Ascensión (la imposición de la transacción,) y á última hora don Máximo endosó en blanco su partido á don Tobías Zúñiga..... á don Tobías, el Ministro de la Guerra de don Ascensión, el más identificado con su política mientras fué su Ministro y enemigo jurado desde el Poder, del fernandismo!!!.....

3º—El caballo de batalla, la esencia del fernandismo, fué su guerra á muerte "al Olimpo." En realidad de verdad 'el Olimpo' tenía á don Ricardo Jiménez á la cabeza y á don Cleto González Víquez en segundo término, porque don Cleto era más accesible. Pues bien: don Cleto es el actual Presidente de la República, y en cuanto á don Ricardo, los periódicos y propagandistas jimenistas dicen que don Máximo le entregará su partido, atado de pies y manos, en la próxima lucha electoral.... á don Ricardo.... el Júpiter del Olimpo!!!... Si esto no es para llorar, que venga Nariz del Diablo y lo diga.

No hay duda, la lengua castiga. No hay que decir: de esta agua no beberé.

Y no hay que decirlo, sobre todo para no tener que repetir con nuestro gallardo ciudadano: "erré como un bendito." Y á propósito, parece que este nuestro espiritual amigo va á tener que hacer una nueva provisión de *erres* y de *pan bendito*, porque según dicen ha vuelto á las andadas. Natural y figura.....

Don Ricardo de la *chusma* y los fernandistas metidos á "olímpicos"!!! Ah!: esto no es para llorar, esto es para reír! Si cuando don Ricardo nos anunciaba desde las columnas de un periódico que era digno descendiente de Vázquez de Coronado y que esas gentes le hedían, le hubiéramos dicho que iba á parar á la *chusma* y si cuando los fernandistas gritaban hasta aturdir contra "el Olimpo" por la prensa y en las plazas públicas, les hubiéramos dicho que iban á ser nada menos que de la *creme* del Olimpo, de seguro el uno y los otros nos hubieran mandado sus padrinos, y sin embargo, nada va más en camino de ser una pieza real del género chico.

Para evitar, pues, lances, no hay que mentar á don Ricardo los pergaminos soñados y á los fernandistas no hay que enseñarles ni pintada una "chaqueta".

Vivir para ver. No faltaba más!; pues no estamos viendo á algunos cambiar el bonete de ayer por el gorro frío de hoy? Mejor que mejor: con eso todos quedamos en libertad de cambiar nuestras firmas á la hora que queramos; si los de arriba cambian, por qué los de abajo no podemos hacer lo mismo?

Así son los tiempos. No hay que extrañar nada, repetimos. ¡Qué va uno á extrañar nada! Pues no nos anuncia ahora don Chico Aguilar que las enaguas que se usaron en tiempo de don Rafael se van á convertir en flamantes pantalones de cuero de diablo, bien bragados, ahora que gobierna el feroz de don Cleto?

Cada uno piense como le plazca. Si, pongamos por caso, don Cleto, aburrido de tanto patriotismo y de tanto valor y de tanto discurso populachero, resolviera dejar el Poder y entregárselo al amigo Astúa, y si éste, para arreglar mejor las cosas, se rodeara de "Mecho", del "Cholo" y de otras buenas gentes, qué resultaría?..... Ah!..... Ehl..... Ihl..... Ohl..... Uhl.....

nos, pero sin peligro"....."Puesto que el gobierno cambia, nada más justo que nosotros cambiemos también"....."Se revoca lo dicho antes y se dicta el siguiente acuerdo (imitando en esto al predicador de marras): "Se da de alta á las enaguas y de baja á los pantalones!.....Y tableau.

¿Y qué hace el pueblo con todos estos cuartos de conversión? Ah! los pueblos son como las mujeres: ellas se dejan seducir con caritas bonitas y ellos con discursos populacheros.....Oh! los discursos. En cuanto á cumplir lo que en ellos se ofrece, eso es lo de menos. ¿Quién va á meterse en un cuartel para botar á un presidente que no cumple?

Y así, de desengaño en desengaño, vamos caminando hasta que viene un gobierno de "puño" que nos pone juicio á todos, y entonces los patriotas conspicuos, los valientes, se meten en su concha y no chistan, en espera de que venga un gobierno "débil" para entonces sacar á relucir su patriotismo, su valor y sus dotes oratorias.....

Un fernandista legítimo pero decepcionado

Cartago, 14 de diciembre de 1908.

### GACETILLAS

—EL jueves y viernes se verificó el examen de la Escuela de Obstetricia, obteniendo muy buenas notas las señoritas Fortunata Orozco y Enriqueta Porras y señoras Atiliana v. de Espinach y Emilia de García. En esos exámenes coronó sus estudios la señorita Clara Alvarado.

—NOS informan que una fábrica de refrescos no lava las botellas y que por esta razón, muchas veces se fermenta la bebida ó va acompañada de moscas. Llamamos la atención de quien corresponda.

Los hogares de nuestros amigos don Jesús Alfar y Alberto León Pérez han sido aumentados con dos preciosas chiquitinas. Que sean felices son nuestros deseos.

—EL amigo Traube, el machito querido nos prepara una sorpresa. Nos informan que pidió un considerable número de envases, de los más cómodos hasta hoy conocidos. Su fábrica de cerveza y refrescos que cada día se acredita más, tomará mayor empuje con el nuevo empleo de las botellas automáticas.

—En el número próximo publicaremos un artículo acerca de un grave escándalo cometido en una clase de la Escuela de Enfermería.

—EL CONSUL inglés entablará, según se dice, demanda contra una casa que se fingió inventora de una clase de botella. Este asunto dará mucha tela que cortar.—F.

—LA PLATERIA del simpático relojero suizo don Alcides Chapatte, ha recibido una considerable remesa de alhajas y relojes, adecuados para regalos de Navidad.

—DON Vicente Cantero ha sido nombrado Jefe Político de Cañas, en reposición de don Julio Cordero, á quien se concedió licencia por encontrarse enfermo. Nosotros que conocemos las prendas que adornan al expresado Cantero Hoyos, felicitamos al Gobierno por la acertada elección, que llena el vacío que dejará con su ausencia el celoso empleado señor Cordero.

### CABLES DEL DOMINGO

Washington, 19.—El Senador Bowine, presentó un proyecto para aumentar el sueldo del Presidente de Estados Unidos, empezando con Taft.

Brooklin, 19.—Mañana se trasladará el Banco de ahorros. Serán transportados en automóviles, vigilados por la policía, 32 millones de dollars, incluso los títulos.

Libbon, Nebraska, 19.—Cinco ladrones atemorizaron á todos los habitantes y asaltaron el Banco Nacional; robaron 1 500 pesos huyeron en automóvil.

Petersburgo, 19.—El Consejo del Imperio aprobó, por unanimidad, el empréstito de 400 millones de rublos.

Mortinsburgo, Virginia occidental, 19.—Derrumbóse un puente en construcción sobre Potomac. Cuatro muertos.

Midanao, 19.—A consecuencia de haber tomado equivocadamente el venenoso espíritu "colombiano," murieron 11 soldados americanos.

New York, 19. - La prensa asociada publicó ayer tarde el siguiente cablegrama de Londres. No es cierta la noticia telegrafiada de Buenos Aires, de que Gran Bretaña ofreció buenos oficios para arreglar las diferencias entre Argentina y Brasil, surgidas en parte de actividad desarrollada por ambos países para aumentar las fuerzas navales. Lo que hay de verdad es que en conversación formal con el representante diplomático del Brasil y Argentina, oficina

**Por Puntarenas**

¡Matus Jimenista! . . . . . Ya tenemos para rato, como lo hemos tenido en "La Lucha" con el amable don Zenón.

Bien nos decía un paisano del Sr. Matus: "Conozco mucho á Juan de Dios y por lo mismo puede estar seguro de que de acuerdo con "El Diario" y "El Comercio", de Managua, patrocinará la candidatura del administrador de la pantera del Campo de Marte"

¡Y á fé que abundaba en razón el señor paisano de Matus!

Nosotros sin embargo no vemos nada de nuevo en eso, cuando se trata de personalidades políticas que no lidian por principios definidos; cuando la pasión, tuerta ó derecha informa el ideal de sus campañas, y el señor Matus padece de este achaque.

Y tanto es así que lo hemos visto flaquear haciéndose el sueco, cuando le abordamos en serio el asunto puesto, que tan injusta como impunemente, había estado restregando al señor Iglesias, y paró por conformarse con tratar de humillar á los amigos de éste en aquella localidad, enrostrándoles á guisa de afrenta su humilde condición de hijos del pueblo. ¡Valiente proceder!

Aparenta olvidar el señor Matus que en política lo mismo que ante la ley, todos los ciudadanos somos iguales, es decir, que el voto de un César, por ejemplo, no vale más ni menos que el de un Irineo González; y que por lo mismo no tiene justificación alguna el desprecio que hace la nobleza del jimenismo puntarenense, de los hombres de camisa, de los hijos del trabajo que dan vida y animación á aquel puerto, que en su humildad hoy injustamente ultrajada, han contribuido en otras ocasiones, á hacer la posición lucrativa, de los señores de la alianza, que creen que todo depende de ellos; que son únicos y absolutos en el puerto y que todo ha de

resolverse y definirse con el peso de su soberbia.

Puede que esta vez como la anterior se hayan equivocado, y que el pueblo cansado ya de la servidumbre irritante á que lo tienen reducido, tomen la revancha dejándolos con dos palmos de narices.

Con que, cuidadito, Sr. Matus como naufraga, prematuramente, el ARCA DE LA ALIANZA, y se va á pique el orgullo y la soberbia de sus tripulantes.

*Emigrado Agradecido*

**De San Pedro del Mojón**

Gran movimiento se nota por todo el pueblo con motivo de la recolección del café. Los patios van llenándose poco á poco del precioso grano que tantas fatigas cuesta á los agricultores y que tantos rendimientos produce á los beneficiadores.

La enfermedad de que dan cuenta algunos periódicos inspirados por los especuladores que siempre buscan motivos y pretextos para bajar el precio del fruto, no existe aquí; la cosecha es de inmejorable calidad, por lo que no dudamos será pagado á veinticinco colones la fanega.

Los estimables jóvenes Alonso Pérez C. y Carlos M. Salazar, residentes aquí y de que puede ufanarse el pueblo mojoneño de contarlos en su seno, rindieron sus exámenes para optar al título de Licenciados en farmacia.

Reciban nuestras sinceras felicitaciones por el éxito alcanzado, deseándoles obtengan el justo premio que merecen por sus esfuerzos en pro de la ciencia.

Lúgubre aspecto presenta la baranda que circunda la escuela de San Pedro, en verdad, más parece rodear una tumba que á un templo de Minerva. El arte y el sentido común aconsejan pintarla del mismo color del edificio escolar. Ojalá se nos escuche.

El síndico solicitará de la municipalidad, el establecimiento de una línea telefónica que ponga en comunicación á Sabanilla con la oficina telegráfica de San Pedro, con el fin de facilitar á ese pueblo aproveche los servicios de esa oficina.

La idea nos parece factible y muy bien puede llevarse á cabo, en beneficio de aquel vecindario, que es parte integrante del distrito del Mojón, logrando una comunicación más expedita con los demás pueblos de la república.

El pueblo mojoneño se muestra agradecido con la actual Municipalidad, por el interés que se ha tomado en la ejecución de varias obras de positiva utilidad para el vecindario, y que dan idea clara del empeño que han puesto los señores regidores en favorecer á los pueblos en todo aquello que constituye progreso y adelanto.—V. LEÓN

**Miguel Velásquez M.**

ha trasladado su taller de SASTRERIA á la casa que ocupó don Rafael Meza, contigua á la "Botica Oriental," 75 varas al Oeste de la Plaza de "La Artillería"

Especialidad en paños y casimires, acabados de recibir de Europa. Promptitud y esmero en las obras que se le encarguen.

**MOSAICOS**

LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA

**Fábrica de José M. Castillo**

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende** pues se contenta con **ganar poco y vender mucho**.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrín para aceras**. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 0/0 en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMÉNEZ

**La Funeraria Pedro Márquez**

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1º del público y considerado como el mejor coche de 2º. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, maticos son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y VICTORIAS son los más el-trimonios, bautizos, etc. Los pre-tratando directamente con la quiera hora de la noche.

**LA TEMPESTAD**

ESTABLECIMIENTO

DE M. ARMIJO Y Cº

LICORES Y ABARROTES

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete 25 cts. Azúcar una libra 15 cts. Man-teca criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 hasta 25 cts. barra. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlazado la libra 70 cts. Sardinias Carreño á 15 cts. Cacao molido la libra 50 cts. Harina "Gallito" 3 libras por 35 cts. Sal de Marquilla 2 libras por 15 cts. Papel Mariposa 6 pliegos por 5 cts. Pólvora, la libra 1-25. Almidón, 1 libra 20 cts. Leche condensada, lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella 3-40 Wisky Canadian 3-60. Moscatel, Angélica y Jerez botella 75 cts. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Vermout Francés 1-60. 1 litro Vermout Italiano 1-25. 1 botella Vino blanco 1-25. 1 botella Vino Francés 45 cts. 1 docena Vino Francés 3-25. Avena molido lata 35 cts. Jabón cajas desde 4-25 hasta 8-50. Candelas cajas desde 5-50 hasta 6-50. Azúcar de primera 16-75. Azúcar de segunda 14-75.

NOTA.—Se garantiza el peso y el artículo comprado, además se rebaja el 1 0/0 en compras al contado.

MIGUEL ARMIJO & Cº

**CASA DE SALUD**

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

**Empresa de Transportes**

de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la A-duana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**¡Oiga usted, amigo!**

**VENDENSE**

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la **NUEVA AGENCIA DE EMILIO JLPIZAR** Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias



**--- Agencia de Publicaciones y Comisiones ---**

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al norte de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuídos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc. Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

**ZAPATERIA de Higinio Carmona**

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilo

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES